

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 143 (1998)
Heft: 10

Vereinsnachrichten: Défense : Société vaudoise des officiers

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Défense

SOCIÉTÉ VAUDOISE DES OFFICIERS

Le rédacteur responsable du « Bulletin des officiers vaudois » :
Capitaine Nicolas d'Eggis – Case postale 268 – 1000 Lausanne 9

Le patriotisme est-il condamné?

Chacun ressent le patriotisme de manière différente, l'exprime et le vit à sa façon. Il est indéniable que celui-ci est le fruit d'une éducation, d'un vécu, d'une trajectoire personnelle, d'une conscience collective. Naturellement, les convictions et les choix vont l'influencer. Mais, au-delà de certaines nuances et parfois de quelques divergences, le patriotisme ne peut exister qu'à condition que la collectivité dispose d'un dénominateur commun assez fort pour parvenir à unir plutôt qu'à diviser, et que le sens, la sensibilité et le bien de la patrie l'emportent alors sur toutes autres considérations.

■ **major EMG Denis Rubattel¹**



L'architecture européenne qui semble se dessiner pour demain, la mondialisation qui se développe à un rythme effréné, la relativité des distances due aux moyens de communication de plus en plus sophistiqués, le brassage incessant et multiple des peuples, la dérive et l'abandon des valeurs fondamentales, ainsi que le nihilisme et l'athéisme qui vont en augmentant, conduisent tout naturellement à se poser la question du «devenir» du patriotisme, parfois même de sa «survie».

On le sait, la notion de patrie est intimement liée aux mul-

tiples générations qui nous ont précédés et qui l'ont fécondée. «C'est cet espace dans lequel le poids des morts est supérieur à celui des vivants, même lorsqu'on n'en a pas conscience ou lorsque, comme certains, on le récuse. En effet, la longue, dure et constante action des premiers est bien celle qui a permis la venue des seconds, délimité leur sol commun et déterminé ce qui les caractérise...» comme l'écrit si bien le général français Clarke de Dromartin.

Si la filiation par le sang est peut-être et encore le mode le plus répandu pour l'appartenance à la patrie, il va sans dire qu'elle est loin d'être la seule. Aussi doit-on admettre que, pour se sentir membre à part entière d'une patrie élue, il ne suffit pas d'y résider ou d'en avoir pris la nationalité. Plus encore, il faut véritablement ressentir, exprimer et éprouver un attachement du fond du cœur et de l'âme à un certain nombre

de paramètres, de valeurs et de considérations. Fondamentalement et charnellement, il faut se sentir partie prenante de ce qui fut, ce qui est et ce qui sera l'histoire de son pays.

En cette fin du XX^e siècle si chaotique et infernale, il est légitime de s'interroger pour savoir si les patries traditionnelles ont fait leur temps et si le patriotisme a encore un avenir, alors que ce mot est généralement exclu du vocabulaire «branché». Dans ce contexte, on constate qu'actuellement trop de jeunes, relève de demain, ont moult difficultés à s'identifier avec la notion de patrie parce qu'ils n'ont que si rarement et si mal entendu parler d'elle. On ajoutera aussi que les «affaires de la cité», qui tourmentent actuellement notre pays et qui sont diablement manipulées, provoquent, chez beaucoup de concitoyens et de concitoyennes, une perte de confiance en la patrie.

¹ Officier de carrière et président du Groupement Gros-de-Vaud SVO.



Quand l'Europe est devenue obsessionnelle dans la grande majorité des discours politiques, doit-on croire, pour demain, à un «patriotisme européen»? Il m'est difficile d'y croire! En effet, la notion de patrie demeure viscéralement ancrée chez beaucoup plus de gens qu'on ne l'imagine et dans le subconscient de nombreux autres, y compris chez ceux qui l'ignorent. Quant à l'Europe, elle est l'union de nations souveraines qui sont souvent très différentes malgré un certain nombre d'intérêts réellement communs. Cette Europe ne peut

avoir les caractéristiques et la vocation d'une patrie, qui pourrait être concevable pour autant que les habitudes, les coutumes et les traditions de vie soient vraiment communes, qu'une capacité de souder les cœurs existe et qu'un style et un art de vivre lui soient propres et la distingue des autres patries toutes également respectables, mais à l'évidence différentes.

Le patriotisme est, à mon sens, bien loin d'être condamné et, par conséquent, toute patrie mérite d'être servie. Etre le fils de la patrie ne se réfère pas

uniquement par rapport au passé et au présent, mais également par rapport à l'avenir. Demain, plus que jamais, les patriotes, au sens noble et respectable du terme, devront lutter sans relâche contre les dérives et les abandons inacceptables de certaines valeurs et notions et devront s'engager à promouvoir ce qui est solide, juste, moral et légitime. Mais il n'empêche que la question qu'on doit se poser aujourd'hui est en vérité celle du devenir de la nation de patrie!

D. R.

Exposition

Dans le cadre du bicentenaire de la Révolution vaudoise, le Musée militaire vaudois, à Morges, propose une intéressante exposition temporaire:

«Vaudois au service de France, 1789-1798»

Les soldats vaudois des régiments de Châteauvieux, d'Ernst et des Gardes suisses ont joué un rôle considérable, quoique encore trop sous-estimé, dans le processus révolutionnaire du Pays de Vaud.

Il est donc temps de réhabiliter ces Vaudois qui étaient à l'époque traités comme des Suisses de seconde zone, en montrant leur comportement remarquable dans le contexte particulièrement difficile du sud de la France, avant et lors du dramatique désarmement opéré par les Fédérés de Marseille en février 1792.

Le régiment vaudois, devenu Watteville, subsista comme force de maintien de l'ordre établi dans le Corps helvétique jusqu'en 1796. Pendant ce temps, des généraux vaudois, tels que Boinod ou Amédée de Laharpe, s'illustrèrent dans les armées de la République lors des campagnes d'Italie.

Exposition temporaire à voir jusqu'au 1^{er} novembre 1998 au Musée militaire de Morges, du mardi au vendredi de 10 h à 12 h et de 13 h 30 à 17 h. Samedi, dimanche et jours fériés de 13 h 30 à 17 h. Visites commentées sur demande.

Réd.

GALA - SVO du 200^e de la Révolution vaudoise

Message du président cantonal

Mesdames, Messieurs, chers camarades officiers,

Après le succès remporté par la manifestation mise sur pied à l'occasion de la commémoration du bicentenaire de la Révolution vaudoise, le 24 janvier dernier à Lausanne, la SVO s'est fixée un nouvel objectif, celui de rassembler ses membres et leurs conjoints dans le cadre somptueux de l'Ecole hôtelière, au Chalet-à-Gobet.

Le Groupement de Lausanne, présidé par le major Alexis Alam, a spontanément accepté d'assurer l'organisation de notre «Gala-SVO du 200e».

En votre nom, je tiens à adresser aujourd'hui déjà de chaleureux remerciements au comité d'organisation lausannois. La manifestation est, bien entendu, ouverte aux membres de tous les groupements SVO.

En participant nombreux à notre soirée de gala, vous manifesterez votre attachement à notre vénérable société d'officiers. Mais la soirée vous permettra aussi de passer de bons moments de détente.

«Participer et faire participer» doit être la devise pour le vendredi 6 novembre prochain. Avec mes meilleurs messages et à bientôt au Chalet-à-Gobet.

Col EMG P.-A. Champendal

**Vendredi 6 novembre 1998:
Quelques points forts**

- ➔ 18 h 30: Ouverture des portes
- ➔ 19 h 00: Présentation de l'Ecole hôtelière
- ➔ 19 h 30: Apéritif et repas avec animations
- ➔ 24 h 00 env.: Tirage des prix de la loterie (fin de la partie officielle)
- ➔ jusqu'à 03 h 00: Danse et/ou bar.



Agenda SVO

Groupement de Lausanne

Le comité d'organisation du Gala du 200^e de la Révolution vaudoise remercie toutes celles et ceux qui ont répondu favorablement à son invitation et se réjouit de vous accueillir le vendredi 6 novembre prochain, dès 18 h 30, à l'Ecole hôtelière de Lausanne. Nous vous renvoyons à notre plaquette, ainsi qu'aux diverses annonces et articles parus dans *Défense*, pour tous les détails relatifs à cette prestigieuse soirée. A bientôt au Chalet-à-Gobet.

La section des cavaliers du Groupement de Lausanne vous rappelle qu'elle participe à la fête de Noël du Centre équestre lausannois le samedi 5 décembre 1998, de 15 h à 18 h.

Depuis le début du mois, un cours spécial de douze leçons pour l'obtention du brevet de cavalier de la FSSE a commencé au manège du Chalet-à-Gobet. Débutants et officiers désirant se remettre en selle sont invités à manifester leur intérêt auprès du cdt des cours d'équitation SVO, col. C.-A. Ledermann à Corseaux. Tél. 021/921 25 68.

Quelques dates importantes pour... 1999:

Vendredi 22 janvier 1999: commémoration de l'Indépendance vaudoise.

Mardi 23 février 1999: assemblée générale du Groupement de Lausanne SVO.

Groupement de la Broye

Nous vous rappelons notre prochaine conférence, qui aura lieu le mardi 3 novembre 1998, à 20 h. Le sujet traité par notre conférencier et membre du groupement, le colonel Ed. Ryser sera: «Les garde-forts: du Tessin à l'Algérie». Au moment où l'immigration clandestine s'intensifie et que l'Algérie traverse une profonde crise civile, il nous est paru intéressant d'aborder la délicate question de l'engagement de professionnels suisses, issus du CGF, sur et à l'extérieur de nos frontières nationales.

Groupement de Morges

Nous vous rappelons que notre assemblée générale statutaire est fixée au mercredi 25 novembre 1998, à 20 h 15. Lors de cette soirée, nous aurons le privilège d'entendre une conférence de la conseillère nationale Suzette Sandoz. Un grand merci à chacune et chacun de participer à nos assemblées et activités. Officiers, les temps sont durs, alors unissons-nous dans ce que nous croyons être juste!

Groupement du Gros-de-Vaud

Musée national suisse: Château de Prangins.

Un château sorti d'un livre de contes, des parcs romantiques, un site enchanteur qui

surplombe le lac Léman... C'est dans ce cadre plein de charme que nous vous invitons à découvrir (ou redécouvrir) l'histoire de la Suisse aux XVIII^e et XIX^e siècles. Venez nombreux le samedi 31 octobre, entre 10 et 12 h, pour une passionnante visite des quarante-cinq salles de cette prestigieuse demeure seigneuriale superbement restaurée.

Nous vous rappelons qu'afin de regrouper les voitures, nous avons rendez-vous à 8 h 45, à la place du Château d'Echallens (point de contact).

Dates importantes SSO-SVO et consœurs

Assemblée générale SVO: samedi 6 mars 1999, à Avenches, dès 09 h 00.

Tir inter-unités des Troupes romandes: samedi 9 octobre 1999, à Vernand/Lausanne.

CHPM, Verte-Rive, Pully/Lausanne

Jeudi 5 novembre, 17 h 30-19 h 15.

Cours d'histoire V. Le sabre et la plume (II): Ferdinand de Rovéra et la Légion fidèle, par M. Sébastien Rial.

Jeudi 19 novembre, 17 h 30 - 19 h 15.

Cours d'histoire VI. Ardant du Picq, un précurseur de la psychologie du combat, par le col Pierre Altermath.